
戴嘉辰与《东方体育日报》的缘
分，18年前便已经开始书写。那会儿，
父亲每天都会带一份当天的“东体”
回家，薄薄的一份报纸，承载了刚上
初中的戴嘉辰一整天的快乐。“那个
时候，我每天放学回家做完作业最
开心的事情，就是一边泡脚，一边阅
读‘东体’。”戴嘉辰回忆道。

转眼，18年过去
了，戴嘉辰也从一个青
葱少年步入了而立之
年，但不管科技再发
达、资讯再丰富，他依
然保留着订报和读报
的习惯。“现在看纸媒
的人不太多了，大家更
喜欢在网上看新闻，但
对我来说，这两种感觉
完全不一样。”对于戴
嘉辰而言，报纸有一种
让人沉心静气的魔力，
比起冰冷的屏幕，报纸上带着油墨
香味的文字，仿佛能向人讲述更多
的故事。
大约是10年前，戴嘉辰还曾经参

加过一次“东体”主办的“我的主场
我做主———申花球迷虹口足球场半
日游”活动，参观了球场的包厢与更
衣室，还和几位记者、编辑进行了交

流。当时，除了在活动现场拍照留
念，戴嘉辰还专门写了一篇短文，为
这次特殊的半日游记上一笔。
一晃10年过去，戴嘉辰因为时间

缘故没有再能参加过报社举办的其
他活动，但他始终关注着“东体”的
动态，并一期不落地翻阅报纸。戴嘉
辰最喜欢看的是专栏版面，他总是

会被阿仁、秦天、姬宇
阳等老记者清晰的思
路、独到的视角和老练
的文风所吸引，希望有
朝一日自己也能写出
像他们的评论一样的
文章。
“我曾经给‘东体’

写过几篇球迷来信，现
在平时也会坚持写一些
足球评论。虽然我不是
学新闻专业的，但这已
经成为了我的一项爱

好。”戴嘉辰感慨道，虽说如今报纸不
再是最及时的获取资讯的渠道，但通
过纸媒看到的新闻，还是能带给他特
殊的感觉，他将其归结为“一种情怀”。
“祝‘东体’生日快乐！”戴嘉辰

为这份陪伴自己一路长大的报纸送
上了美好的祝愿，“希望‘东体’能打
造专业体育报刊的百年老店！”

十八年，从街头的书报亭到手中的智能手机，我们通过你看到了上海体育一个

又一个的辉煌，也见证了一场又一场的不甘与谢幕。 在这个特别的2020年，因为疫

情，我们守望相助，愿拨开云雾之日，让我们再次看到上海体育的全军出击，愿快乐

依然可以很简单地在你身上读到。

———读者 万珂

我第一次知道“东体”这份报纸大概是在2010年晚春时期，我读小学五年级看

到了班主任谢连军老师留着上海“东体”报纸，真没想到谢老师也是体育爱好者，场

内如此对抗激烈的封面一下子迷住了我，记得封面上写着“国安申花狭路相逢”，其

实在我八周岁也就是2008年看上了申花的比赛，那时候是朱骏收购了申花，一直看

到了如今的申花变化，我也长大了，感谢申花在失败低谷中成长的精神深深影响了

我的一生，还有很多很多体育评论员姬宇阳、葛爱平、娄一晨等等。 希望东方体育日

报做得越来越好，让我一直活到老，读到老，更期待“东体”成为国内一百年最资深、

最好的体育报纸，我想把我这份报纸传递给下一代的人。

———读者 凯

作为上海乃至全国最专业的体育报今天终于成年了！ 还记得18年前的今天，日复一

日，每天早上出门必到书报亭花1块钱买一份“东体”，带回家和老爸一起看一起聊！ 尤其

是当年申城德比、申花末代甲A冠军、老爵爷退休、贝克汉姆退役等，一直到去年申花拿足

协杯冠军，第二天就怕起晚了买不到了！ 虽然我依然爱申花，我爸枪头已经转到八万人！

但是“东体”依旧能让我心平气和地谈论着上海的蓝与红！ 18岁只是开始，以后一定会有

20、30…一直到永久，“东体”，生日快乐。

———读者 Mr. 翔
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满怀感恩 满怀憧憬

虽然这是个网络铺天盖地的时代，但作为立足上海、面向全国的

一份专业体育报，我还是经常会去报刊亭购买，因为它总能带给我一

些新鲜、有趣、专业的资讯，每逢重大比赛决出冠军，我都会去收藏第

二天出版的《东方体育日报》，比如申花问鼎、勇士夺冠等，还有我最关

注的上海大鲨鱼。 在此祝《东方体育日报》18岁生日快乐，未来的日子

我们继续携手前行。

———读者

生日快乐·东体“520”

2002开始看《东方体育日报》，

那时每周一一大早，拿着一份新鲜

出炉的“东体”，是我们一周体育资

讯交流的谈资，特别是申花，无论

是赛事分析、专栏点评，还是赛场

花絮、球迷文化，总能在“东体”看

到我们最想看的各类资讯！ 如今，

已很难找到书报亭去买报纸，“东

体”也顺应时代有了新媒体！ 虽然

我们的生活节奏越来越快， 一份

“东体” 是我和孩子静下心来共同

阅读的渠道， 因为就算时代再变，

唯一不变的就是对体育的热爱，坚

持！ 相信这份热爱会不断传承下

去，祝《东方体育日报》越办好！

———读者 施俊

《东方体育日报》是中国大众

化媒体中唯一的综合性体育类日

报，作为申花球迷，“东体”可以说

是很照顾申花球迷了 ，2017年 、

2019年两次足协杯夺冠的纪念报

纸、纪念品都是“东体”出品，可见

“东体” 对于球迷可谓是家的港

湾。 希望《东方体育日报》越办越

好！

———读者 Andre

2002.5.18 → 2020.5.18

你是一张报纸，你又不仅仅是一张报纸。

初初见你时，我年少无知。 七岁的我只是跟着热爱体育的父亲

一起，在每个申花/大鲨鱼的比赛日后花两个硬币买上一份，细细

阅读一天。 那时还未有移动支付、线上阅读，报摊很多，生活很慢。

如今我二十有三，即将大学毕业，你的陪伴始终在我身边。 即

使父亲早在我初一时便因病离我而去，可看球，读你却是他给予我

一生的爱好与习惯。

在申花2015年虹口痛失足协杯冠军之后，你记录的是遗憾，我

给在另一个世界的父亲写了一封信， 告诉他申花如2008年联赛那

般如此接近冠军奖杯。

2017年，申花足协杯涅 重生之时，你记录的是狂喜。 我同成

千上万的申花球迷一样，寻找各种途径只为买一份你。 哦不，是两

份，一份我自己珍藏，一份烧给父亲。 想用你告诉他申花在经历了

这么多年的磨难之后终于再次绽放。

2019年， 当申花在首回合0比1的情况下再次以不被看好的一

方在主场3比0力克山东，从而三年内第二次获得足协杯冠军，你记

录的，是希望。 虽然这一年申花有着降级危险，但是一个足协杯冠

军，依旧让申花球迷对未来满怀希望。 我同2017年时一样，买上两

份你，让另一个世界的父亲与我一起看着“东体”相随，申城花开。

或许未来我还希望能成为你的一分子， 只是很多事情我无法

控制，过好现在自己的生活，不负父亲的期许。

你是一份纯粹的体育报纸，我很热爱。 但对于我而言，你又不

仅仅是一份体育报纸，你给予的不仅是新闻，更是我的寄托。

感谢你的多年相伴，你陪伴我从幼年走到少年，从少年走入青

年，这一辈子你都会在吧。 即使我早早地失去父亲，可你在，我就感

觉他也一直都在。

最后，还是要说，谢谢你，18岁生日快乐。

读者 汪迪峰

不仅是新闻
更是我的寄托

读 者
祝

福

本报评论员 姬宇阳

18年前的2002年5月18日， 距离

中国男足第一次参加的韩日世界杯

开赛还有半个月，在上海滩，《东方体

育日报》就在那一天横空出世。

不知不觉 ，18年已经匆匆而过 ，

18岁， 对于一个人来说是成年的标

志。 而对于《东方体育日报》来说，18

岁的感触则更加复杂一些。

18年前，其实传统媒体特别是纸

媒，仍然是很多球迷了解体育信息的

第一选择。 前不久“五一”长假，我遇

到一位当年的资深球迷，他向我回忆

起一件有趣的事情———当年，每周一

当报纸送到他们办公室后，他们所做

的第一件事就是去把报纸赶紧拿到

复印机上连着复印五份。 这样做的目

的很简单，就是为了让办公室里的每

个球迷，可以第一时间同时读到当天

报纸上的足球报道和评论。

站在体育媒体的角度 ，《东方体

育日报》 的创办称得上是应运而生，

我们还赶上了一个非常好的时间节

点， 脑补一下2002年春天的景象：中

国男足历史上第一次成功进军世界

杯，带着国人的巨大期望，他们将完

成自己和世界杯赛场的第一次亲密

接触。

过去的18年里， 作为体育媒体，

和中国体育一起经历了那么多属于

中国人的难忘时刻。 从2002年世界杯

开始， 到2004年雅典刘翔的夺冠，到

2008年的北京奥运，体育有一种神奇

的标记时间节点的能力，如果翻阅过

去18年的《东方体育日报》的版面，这

些年里所有中国体育的那些经典时

刻都会像过电影一样历历在目。

如果你是一个纯粹的球迷和体育

迷，过去18年里，《东方体育日报》也陪

你经历了每一个属于体育迷的难忘时

刻。比如每一次世界杯比赛，每一次奥

运大赛， 每一年你所热爱的球队的那

些发生在赛场内外的喜怒哀乐。

作为一张扎根于上海，面向全国

的体育日报，《东方体育日报》在过去

18年里，同样也见证了那些属于上海

体育的巅峰时刻。 每一块金牌，每一

个冠军奖杯，上海球队在过去18年里

每一个登顶的次日，往往都有《东方

体育日报》 一个令人难忘的经典头

版。

这18年里，《东方体育日报》自身

也经历了传统媒体大跨度的转型融

合，从体育比赛的报道者，我们也扩

展为体育比赛以及活动的执行者和

参与者。 未来，《东方体育日报》一方

面仍然会坚持自己传统媒体、主流媒

体的属性， 同时也会继续大刀阔斧，

接受各种各样的转型的挑战。

18岁生日之际 ， 还是要再次感

谢各位读者朋友多年来的追随和捧

场。 也要感谢那些我们曾经的报道

对象， 还有和我们结下友谊的运动

员、教练员和体育战线的工作人员 。

未来的岁月里，让我们一起携手 ，继

续迎接那一个又一个属于体育的巅

峰时刻。

依然还记得当初那句“东方

体育日报，精彩天天看到”，十八

年了，岁月在变，年龄在变，幸好

精彩未曾改变。

———读者 郑俊毅

从公众号看到《东方体育日报》
18周岁生日的庆贺文章，无数的情
绪和记忆瞬间涌上汪迪峰的脑海，
他有感而发，一气呵成地写下了自
己与“东体”的故事。从某种程度来
说，他的这篇短文，或许更像是对自
己过去十多年的人生告白。

初见“东体”，汪迪峰才初入小
学，刚开始读书习字，虽然还不能把
每篇文章都看明白，但有热爱体育
的父亲陪伴在旁，他倒也能将密密
麻麻的文字弄懂个大
概。
遗憾的是，几年

后，汪迪峰的父亲不
幸因病永远离开了
他。从那以后，当时还
在上初中的汪迪峰只
能每天放学后，自己
攥着两枚硬币去报摊
碰运气，“以前出报的
日子，我父亲总会买
一份‘东体’，我放学
回家之后就可以看。
父亲去世之后，再没有人会为我买这
样一份报纸了，我只能自己在放学后
去报摊买，有时候已经卖光了，有时
候运气好，还能拿到最后一份。”
对于汪迪峰而言，“东体”不仅

是一份报纸那么简单，它还像是联
结父亲和自己的一条纽带，报纸让
他回想起过去，不管时间怎么流逝，
读报的时候，父亲都仿佛从未离开。
后来读了大学，汪迪峰三天两

头都往学校的图书馆钻，尽管路边
的报摊越来越稀有，但在图书馆的
阅览室，他总能找到新鲜出炉的“东

体”，给予他忙碌生活中的一丝慰
藉。“在图书馆看报纸的人很少，所
以我每次都是在别人异样的眼光中
去拿报纸来读。但我不在乎别人的
目光，我觉得自己乐在其中，毕竟看
报是我从小养成的习惯。”汪迪峰笑
道，“如果让我看专业课的书，我可
能会昏昏欲睡，但看报纸我总是津
津有味。”
对于汪迪峰而言，哪怕是同样的

文章，在手机屏幕和在报纸上阅读，
都是完全不同的两种
感觉，“有些文章，在
手机上看，我会觉得
非常不舒服。如果找
不到当期的报纸，我
会宁愿把链接发到电
脑上再慢慢品味。”
和很多报纸读者

一样，汪迪峰也喜欢
将一些带给自己特殊
感触的报纸收藏起
来，这些年下来，他用
心存放起来的“藏品”

也有了厚厚一沓。有时兴起了，他会
将这些已经开始略微发黄的报纸翻
出来，再次细细阅读，记下自己的感
想，“我印象最深的几份报纸，除了
申花两次足协杯夺冠的冠军报，还
有刘炜退役时的那张头版。”
如今，汪迪峰已经结束了本科的

论文答辩，即将离开校园，步入社会。
悠然的学生时代到此为止，但“东体”
对他的陪伴依然持续，像是一位沉默
却不沉闷的老朋友，承载着一部分他
对父亲的思念，然后继续见证他迎接
每一段全新的人生旅程。

汪迪峰：《东方体育日报》———

承载着我对父亲的思念

读“东体”是种情怀

十
八
岁

本版稿件 除署名外 本报记者 徐杨一凡 整理


